

JUNTA MUNICIPAL

Los presupuestos para 1920-1921

Quinta etapa

Los que asisten

A las 3:50 de la tarde de ayer se reanuda la sesión de la Junta municipal de vocales asociados, al objeto de seguir discutiendo los presupuestos municipales para el próximo año económico de 1920 a 1921.

Ocupa la presidencia el señor Alcalde, y asisten a la sesión los concejales señores Villalonga, Mas, Martínez, Obrador, Trián (M. y J.), Bisbal, Coll, Pou, Llabrés, Solá, Llompart, Aguiló y Valentí, Bibiloni, Salom, Carrío, Muntaner, Quetglas, Barrera, Barceló y Mir, Corbella, Planas, Roselló y Servera, Cañellas, Oliver, Fons y Rover.

También asisten los vocales asociados don Juan Pascual, don Juan Mayol, don José Surda Lliteras, don Sebastián Alcover y don

Del presupuesto de ingreso.

Los lecheros

El señor Llompart pide se lea una enmienda, presentada al capítulo de ingresos, referente a los lecheros. El señor Trián (J.) apoya la enmienda, y pide también que se lea. Se da, al fin, lectura a la enmienda, en la que se pide se imponga un gravamen de diez pesetas mensuales, a los lecheros ambulantes. Hablan en contra de la enmienda los señores Barceló y Mir, Obrador y Llabrés, y en pro los señores Trián y el edil jainista. Pasada a votación la enmienda, queda desechada por 16 votos contra 15.

Modificaciones en los ingresos

El auxiliar de contaduría, don Domingo Riuort, que durante la discusión de los presupuestos ha actuado de Contador, por enfermedad del propietario, señor Labandera, da lectura de las modificaciones introducidas, como consecuencia de las discusiones sostenidas, en el presupuesto de ingresos.

Petición de aumento de gastos

El señor Martínez—antes de entrar en el capítulo de gastos—encarece se vea el medio de mejorar el sueldo a los guardias municipales, y el señor Trián (M.) pide aumento de consignación para los capítulos «empedrados» y «caminos vecinales».

El señor Llompart manifiesta que la Junta municipal debe procurar ser muy austera en la cuestión de los presupuestos, procurando evitar todo gasto superfluo y, en cambio, aumentar las consignaciones para realizar las mejoras que necesita Palma: aguas, empedrados, alcantarillado. Dice que esto es lo más urgente y, por lo tanto, en lo que debe invertirse dinero, en vez de consignar cantidades para derribar illetas, que da lo mismo tener una más o menos. Después indica que convendría consignar 60.000 o 70.000 pesetas para Sanidad, destinadas a adquirir el «auto» para el traslado de enfermos y objetos infectados, construcción de una coladuría, en colaboración con la Junta anti-tuberculosa, etc.

El Sr. Muntaner no ve inconveniente en consignar un aumento de crédito que luego se destine a mejorar los haberes de la guardia municipal.

Los empleados

Los Sres. Trián y Villalonga presentan una enmienda al artículo «sueldo de empleados» pidiendo se amortice la cuarta parte de los empleados, destinando su producto a mejora en el haber de los demás. El señor Corbella que ello no es incumbencia de la Junta, y el Sr. Muntaner ofrece votar lo que se pide en la enmienda en el seno del Ayuntamiento. La enmienda es retirada.

Un Negociado de Alcaldía

Al darse cuenta del capítulo «gastos menores y de representación», referentes casi todos ellos a la Alcaldía, se presenta una enmienda, que suscriben el señor Barceló y Caimari y muchos otros ediles, pidiendo que, por crear necesaria la creación de un Negociado de Alcaldía, se consigne la cantidad necesaria, extrayéndola del capítulo «mejora de haberes para el personal» para tal reforma. El Sr. Trián (M.) se extraña de que la Junta pueda crear y en cambio no destruir. El Sr. Muntaner no considera ilegal esta enmienda. El Sr. Barceló y Mir se extraña de esta proposición, que tiene a crear nuevo personal, y se presenta, por cierto después de otra en que se solicitaba la amortización de personal. El Sr. Villalonga ve, en la enmienda presentada, un caso de favoritismo. El Sr. Barceló y Caimari manifiesta que la plaza que se propone crear figura en el Reglamento en embrión. El Sr. Corbella combate las manifestaciones del edil maurista, y afirma que la presentación de la enmienda obedece a una necesidad sentida y no al espíritu de favoritismo. El Sr. Bisbal muéstrase contrario de la enmienda, por entender que el Alcalde, si necesita algún empleado, puede echar en no a cualquiera de los que hay en el Ayuntamiento, sin necesidad de crear nuevos gastos.

La discusión va alargándose largo, larguísimo rato. El señor Pou opina que la plaza se crea para persona determinada. El señor Villalonga lo mismo, y dice que la proyectada plaza tiene a dar un traspaso al Conserje, ya que se le merman todas sus atribuciones. El señor Corbella niega que su firma al pie de la enmienda tienda a favorecer a alguien, sino a llenar una necesidad que el señor Alcalde le ha dicho que sentía su cargo. El señor Saau presenta, para armonizar las opiniones expuestas, una contra enmienda, en la que se pide que, en vez de crear un Negociado de Alcaldía, se consigne una cantidad para Secretaría particular del Alcalde, cuyo personal será de la libre elección de éste. Hablan en favor de la contra enmienda el señor Solá, el señor Villalonga, el señor Pou, el señor Planas y el señor Llompart. El señor Barceló y Caimari retira la primitiva enmienda.

Entonces se aprueba, modificada, la contra enmienda del señor Saau, en la que se propone aumentar en 6.000 pesetas el capítulo «gastos menores y de representación», para que el Alcalde pueda invertirlos como crea conveniente y sin justificación. El señor Bisbal hace constar su voto en contra.

Aumento

Los señores Villalonga y Bisbal presentan una enmienda al capítulo «reformas sociales», partida «dieta a vocales», pidiendo se aumenten las 500 pesetas consignadas hasta 2.000. Los autores de la enmienda la defienden, lo mismo que el señor Solá. Pone objeciones a ella el señor Barceló y Mir; no obstante, la enmienda queda aceptada por unanimidad.

La guardia municipal

Léese una enmienda que los señores Villalonga, Llabrés, Coll, Bibiloni y otros presentan al capítulo «personal», pidiendo se aumente el sueldo a la guardia municipal. El señor Villalonga la apoya, y propone que los aumentos sean: para los jefes, de 100 pesetas anuales, y para los auxiliares y guardias, entre 50 y 97 céntimos diarios; en total, representa un aumento de 19.920 95 pesetas; también solicita el edil maurista un aumento para los guarda-parques. La discusión se prolonga largo rato, interviniendo en ella buen número de ediles. Durante la discusión, se prorroga la sesión hasta que se termine de discutir este capítulo. Transcurre el tiempo, y llega la hora en que ha de celebrarse la sesión ordinaria del Ayuntamiento. Entonces, y siendo las 6:10, se suspende la sesión para dar lugar a lo que se celebre de del Concejo.

Sesión del Ayuntamiento

Sobre la mesa

Suspendida la sesión de la Junta municipal, la electricidad sufre una interrupción, y queda el salón a oscuras. La interrupción se va prolongando, y se encienden bugías y unos pocos mecheros de gas que hay en el salón.

A las 6:20 se constituye el Ayuntamiento para celebrar la sesión ordinaria. Se aprueba el acta de la sesión anterior, y se acuerda quede sobre la mesa todo el despacho ordinario. Seguidamente se levanta la sesión del Ayuntamiento.

Sexta etapa

Se reanuda la sesión

A las 6:50 y continuando el salón poco menos que a oscuras, se reanuda la sesión de la Junta municipal, presidiéndola el señor Alcalde y asistiendo a ella casi todos los ediles y vocales asociados que ya han concurrido a la anterior etapa.

Varias enmiendas

Continúa la discusión del capítulo de gastos, concepto «persnal». Se presenta una nueva enmienda, del señor Oliver y otros, pidiendo que el capítulo destinado a mejorar el sueldo a los empleados, para lo que se consignan 80.000 pesetas, se aumente hasta 95.000, destinando este aumento a mejora de los haberes de la guardia municipal y guarda-parques. El señor Villalonga retira su primitiva enmienda, siendo aprobada por unanimidad la del señor Oliver.

Al capítulo «brigada sanitaria», presenta una enmienda el señor Trián (J.), pidiendo se desglose del mismo capítulo el sueldo de un obrero que percibe por dicho concepto y en realidad es mozo del Laboratorio municipal. Queda aceptada.

El señor Llompart pide se aumente el capítulo «brigada sanitaria municipal» en 5.000 pesetas, destinadas a mejora del personal, convirtiéndolo en plaza de plantilla la de jefe de la brigada sanitaria, y en otras 1.500 pesetas para costear el uniforme a los individuos de dicha brigada. Se acepta el aumento de 1.500 pesetas que se propone para costear el uniforme de los individuos de la brigada sanitaria. En cuanto a la parte de la enmienda que se refiere al aumento de sueldo de los individuos de la misma brigada, se acepta en principio, para aplicarlo al formarse las planillas del personal de la casa, desglosando la cantidad necesaria de las 95.000



Don Damián Orell Castañer

Falleció ayer en Sóller

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos, don Jaime, doña María, doña Magdalena y doña Ana, hija política doña Jerónima Casasnovas, hermanos don Jaime y doña Isabel, primos, sobrinos y demás familia, participan a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver que tendrá lugar esta tarde a siete y al funeral que se celebrará mañana, a las nueve, en la parroquial iglesia de dicha ciudad.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

pesetas consignadas para mejora del personal.

Se presenta una enmienda del señor Bisbal, siendo aceptada, pidiendo se suprima la cantidad consignada (1.000 pesetas) para «Hospital preventivo», ya que se trata de haber de un empleado en un establecimiento que ya no existe.

De Sanidad

Al capítulo «gastos sanitarios y socorros de aislamiento» presenta una enmienda el señor Llompart pidiendo se aumente dicho capítulo con la cantidad necesaria para adquirir el automóvil para el traslado de enfermos y objetos infecciosos. Después de amplia discusión, se consigna para tal objeto 25.000 pesetas.

Se discute el capítulo «Laboratorio». Hay una enmienda de los señores Pou, Bisbal y otros pidiendo que de las 4.000 pesetas consignadas para «gratificación al Director» se desglosen 2.500 y se destinen a empedrados, ya que tal aumento de gratificación se acordó para el caso de que el señor Gamundí renunciara al ascenso en su carrera militar y se quedara en Palma. El señor Trián (J.) presenta una contra-enmienda, que queda aprobada, después de larga discusión, pidiendo se mantengan las 4.000 pesetas consignadas, pero no para gratificación al Director, sino para «pago del personal», ya que el Laboratorio ha de ser objeto de vasta reorganización. Los señores Bisbal y Pou retiran su primitiva enmienda.

Se aprueban estas otras enmiendas: una de los señores Trián (M.), Fons y Coll, pidiendo que de las 150.000 pesetas consignadas para «alumbrado» se destinen 15.000 a «empedrados», y 5.000 a «caminos vecinales» (la parte de aumento a ambos capítulos queda para discutirse cuando llegue el concepto); otra del señor Fons, pidiendo la reorganización, en la forma que propuso días atrás, del servicio de «limpieza y riegos»; otra de los Sres. Fons, Villalonga, Planas y otros, pidiendo se construya un jardín, que encaje con el carácter del Borne, en el solar resultante del derribo del catafalco; otra pidiendo la unificación en un solo Inspector de la gratificación consignada para los «Inspectores de arbolado»; y por 15 votos contra 7, otra del señor Planas, pidiendo se restituya la gratificación anual para el «Inspector del pescado».

Seguidamente—y siendo las 8:50—se suspende la sesión para reanudarla a las nueve y media.

Séptima etapa

Los que asisten

A las 9:50 bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los vocales asociados señores Pascual y Alcover y de los concejales señores Fons, Trián (M. y J.), Bisbal, Villalonga, Carrío, Solá, Coll, Rover, Aguiló y Valentí, Saau, Barceló y Mir, Moller, Obrador, Muntaner, Llompart y Cañellas, se reanuda la sesión de la Junta municipal de vocales asociados, y continúa la discusión del articulado del presupuesto de gastos.

Más enmiendas

Los señores Villalonga, Rover, Bisbal y otros presentan una enmienda al capítulo «mataderos» pidiendo se modifiquen, aumentándolos en la forma que se concreta, los haberes de los veterinarios municipales; en la enmienda se aumenta también la plantilla de veterinarios en consonancia con lo que dispone el Reglamento vigente. El señor Muntaner combate la enmienda, por considerar que lo que en ella se propone es materia privativa del Ayuntamiento, y en la misma opinión abunda el señor Barceló y Mir. Los señores Villalonga y Rover defienden calurosamente la enmienda. La discusión se alarga, interviniendo en ella diferentes concejales, algunos de los cuales se increpan; los señores Villalonga y Obrador dialogan vivamente. Sigue ampliándose la discusión. El señor

Llompart presenta una contra enmienda, pidiendo que se mantenga la actual plantilla de veterinarios, aunque aumentándose el sueldo. El señor Rover combate esta contra enmienda por considerarla ilegal. Pasada a votación la contra enmienda del señor Llompart, queda desechada por 15 votos contra 9. Por unanimidad, queda luego aceptada la enmienda de los señores Villalonga, Rover y otros.

La Junta local de primera enseñanza presenta una enmienda al capítulo «alquiler de edificio-sesucuelas», pidiendo un crédito para atenciones escolares. Mientras se discute esta enmienda—a la que apoya el señor Moller—se da la luz eléctrica, que ha permanecido apagada desde la tarde, siendo acogida con júbilo por los vocales asociados. Otra vez se atascan éstos en la discusión de la enmienda, la que, al fin, es admitida por la Comisión, siendo, en su consecuencia, aprobada por unanimidad.

Al capítulo «enseñanza» presentan una enmienda los señores Bisbal y Trián (J.), pidiendo se consignan 15.000 pesetas para una cantina escolar. El señor Trián apoya la enmienda, y el señor Barceló y Mir pregunta de qué capítulo ha de sacarse dicha cantidad. El señor Trián dice que tal cantidad podría sacarse de cualquier otro capítulo, y el señor Villalonga lo concreta en el de expropiaciones. El señor Rover suscribe la enmienda. Después de larga discusión, la enmienda queda aceptada.

Se acepta una enmienda, pidiendo se destinen mil pesetas para aumentar el capítulo destinado a la adquisición de «material sanitario con destino a la casa de socorro».

Los señores Bisbal y Coll presentan una enmienda al capítulo «socorros de mataderos», pidiendo se aumente en 5.000 pesetas sacándolos del capítulo «funciones religiosas». Se vota la primera parte de la enmienda (la segunda ha de discutirse en el capítulo correspondiente), siendo desechada por 18 votos contra 5.

El señor Bisbal va haciendo constar su voto en contra de los «auxilios» que se proponen para las Siervas de Jesús, Comunidad Carmelita y Comunidad de Madres Adoradoras. Después de la del señor Bisbal, se oye otra voz, la del señor Coll, que dice: «Y yo también». Ese «y yo también» causa risas.

Se aumenta en 500 pesetas la consignación para la «Cruz Roja», al objeto de poder auxiliar, además del dispensario de Palma, el de Santa Catalina y los de otros caseríos. En favor de la concesión de una cantidad para la Cruz Roja del Arrabal habla calurosamente el señor Solá.

Según lo propuesto anteriormente por el señor Trián (M.), se aumenta en 15.000 pesetas el capítulo de «empleados» y en 5.000 el de «caminos vecinales»; las 20.000 pesetas se han sacado de «alumbrado».

Se lee una enmienda, de los señores Bisbal y Coll, pidiendo se aumente hasta 60 mil pesetas el capítulo de «empedrados», concepto «obras por subasta», y en 10.000 el de «pequeñas reparaciones». El señor Bisbal manifiesta que él no ha firmado tal enmienda, y lo mismo hace luego el señor Coll. (Risas). Resulta que aquélla es de padres desconocidos, como dice el señor Saau, y de ahí que ni siquiera se discute.

Al capítulo «funciones religiosas» presenta el señor Bisbal una enmienda pidiendo su supresión, por entender que tal subvención hiere los sentimientos de algunos concejales. El señor Llompart dice que la enmienda hiere los sentimientos de más concejales aun. El señor Obrador pide se aumente la consignación para «funciones religiosas», extrayéndose la cantidad que se aumenta del capítulo «junta de reformas sociales». El señor Bisbal dice que no importa se vote su enmienda, y entonces el señor Obrador retira la suya. El señor Bisbal pide conste su voto en contra de las funciones religiosas.

El señor Coll; y el mío también, (Carcajada general). El señor Saau, dirigiéndose al señor Coll: Ya lo sabemos.

Se aceptan dos enmiendas del señor Fons: una proponiendo se fije una cantidad para construir en el Borne un mingitorio para señoras y otra pidiendo se consignen mil pesetas para premio al mejor establecimiento abierto durante el año.

El señor Bisbal salva su voto al concepto «Incorporación Establecimientos».

Y se acuerda bajar en la cantidad resultante como consecuencia de la supresión, en el capítulo de ingresos, del impuesto sobre el inquilinato, la cantidad consignada para «expropiaciones extraordinarias».

Final

Se suspende la sesión—siendo las 11:50—, por breves momentos, para que la Comisión de Hacienda examine e iguale las cifras globales. Se siente cansancio entre los concejales. En el público se ven aún siete u ocho personas. A las 12:20 se reanuda la sesión.

El Sr. Barceló y Mir manifiesta que del examen de las modificaciones introducidas resulta que en el presupuesto de gastos aparecen 18.000 pesetas más que en el de ingresos, y para poder igualar las cifras globales, solicita se rectifiquen tres cifras: reducir a 17.000 las 25.000 pesetas consignadas para adquirir el auto destinado a Sanidad; reducir a 5.000 pesetas los 90.000 consignadas para mejora de los sueldos de los empleados; y reducir a 5.000, las 15.000 votadas para cantinas escolares. Propone también reducir en 140 pesetas el capítulo de ingresos.

Así se acuerda. El señor Solá, empero, muestra a ello su disconformidad, entendiendo que la Comisión ha desoido las necesidades de la ciudad, que reclaman construir el alcantarillado, y construir los empedrados. Hace constar que, mientras ambos capítulos no se han aumentado, en cambio se han votado 100.000 y pico de pesetas para mejorar el sueldo a los empleados.

El señor Barceló y Mir agradece el interés de todos en la discusión de los presupuestos; hace constar que lamenta la ausencia del Contador, señor Labandera, y elogia la labor plausible del Contador auxiliar, señor Riuort, y de todo el personal de Contaduría. El señor Muntaner elogia la labor del señor Barceló y Mir. El señor Villalonga hace constar que todos han discutido con toda sinceridad.

La cifra total del presupuesto aprobado es de 1.655.655 59 pesetas. Se ha aumentado, pues, el presupuesto para 1920-1921, en comparación con el vigente, en 409.255,85 pesetas.

Conciertos

Lahowska

Hoy, a las seis de la tarde, se celebrará el primero de los tres anunciados conciertos. He aquí el programa:

Primera parte

1. Elegie, Massenet.
2. Aire de l'opéra Mignon (Styrjana), Thomas.
3. Bricarola de l'opéra «Les contes de Hoffman», Offenbach.
4. Air de l'opéra Carmen (Chanson bohéme), Bizet.

Segunda parte

- Cinco canciones asturianas.
- a) Tengo que subir el puerto.
 - b) En casa del tío Vicente.
 - c) Madrugas tanto.
 - d) Langreans.
 - e) Si me queréis dar la muerte. Baldo-mero Fernández.
- Cançón del Solveig, Grieg.

Tercera parte

a) Mis lágrimas cálidas y puras.
b) He sufrido tanto. Zosia, J. J. Padewsky Niewidomski.
Cuatro melodías populares polacas, Szopky y Wienawosky.
Pour toi seul. Chopin.

A última hora se nos comunica que, a petición de muchos aficionados, el concierto que debía dar la cantatriz Aga Lohowska, mañana, a las ocho y media, en el Principal, tendrá lugar a las seis y media de la tarde, y el que se tenía que celebrar el próximo viernes, a las ocho y media, se ha aplazado hasta el domingo, a las seis y media de la tarde.

Notas de Sociedad

Banquete

Anteayer, domingo, fué obsequiado con un banquete íntimo por los empleados del «Foro Balear», «Cámara de la Propiedad» y «Mutualidad Balear contra incendios», el abogado don Jerónimo Massanet, con motivo de su ingreso en el cuerpo de Hacienda. El acto se celebró en el restaurant de «Porto Pi», sirviéndose espléndido menú. El agasajado obsequió con champagne a los concurrentes, reinando entre ellos íntima cordialidad.

Fallecimientos

Después de haber recibido los Santos Sacramentos, esta mañana ha fallecido el conocido profesor de dibujo don Juan Umbert. Por su carácter sencillo y bondadoso, el finado se atrala el afecto de cuantos le trataban, habiendo sido su muerte muy sentida.

D. E. P.
Enviamos a su familia, especialmente a su hijo político don Mariano Vives, a su hermano don José y a su sobrino nuestro colaborador don Pedro J. Barceló, catedrático de Dibujo de la Escuela de Artes y Oficios, la expresión de nuestro pésame.

—Ayer, en Sóller, falleció el señor don Damián Orell Castañer, habiendo sido su muerte muy sentida por todos los que tenían el gusto de conocerlo.

D. E. P.
A toda su familia, especialmente a su hijo don Jaime, a su hermano, y a su sobrino el Reverendo don Antonio J. Mora, Económico de Felanitx, enviamos la expresión de nuestro pésame.

Petición de mano

Para el joven y acreditado escultor don Miguel Sacanell Pou ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Magdalena Fullana Sánchez.

La boda se celebrará el próximo mes de Junio.

Boletín religioso

MANAÑA

Santos.—San Melitón y 39 compañeros mrs. de Sebaste.—Ayuno.

Cuarenta Horas.—Continúan en Montesión, en honor de San Francisco Javier: Exposición a las seis y media; a las siete y media, novena durante una misa; a las diez y a las once misas rezadas; por tarde, a las seis y media, Rosario, novena de la Gracia, sermón por el Rdo. P. José Planas, S. J. y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—El solemne novenario en obsequio del Patriarca San José, empezará en las iglesias siguientes:

En la Catedral Basílica, a las ocho, con misa y meditación; los domingos a las ocho y media.

En Santa Eulalia, durante la misa de las doce con meditación; y por la noche, con exposición y sermón por el Rdo. don Antonio Bauzá, Vicario de Santa Cruz.

En Santa Cruz, al anochecer con exposición y sermón por el Rdo. P. Juan Ginard, C. O.

En San Jaime, al anochecer, con exposición y sermón por el Rdo. don Mateo Nebot, Vicario de San Nicolás.

En San Miguel, al anochecer, con exposición y sermón por el Rdo. P. Samuel de Algaida, capuchino.

En San Nicolás, a las once y tres cuartos, con misa, y por la noche, con exposición y sermón por el Rdo. P. Miguel Rosselló, de los SS. CC.

En Santa Teresa, a las diez, exposición y misa; a las diez y media, sermón por el Reverendo don Pedro Quetglas, Pbro. y luego ejercicio de la novena también con misa.

En San Felipe Neri, al anochecer, con exposición y sermón por el Rdo. Padre Oliver, C. O.

En San Juan, a las siete y media, con misa; a las once, con misa y música, y al anochecer, con exposición y sermón por el Reverendo don Antonio Lliteras, Vicario de la Sma. Trinidad.

En el Santo Hospital, a las siete, con misa.

En San Francisco, a las cinco y media, con misa, y a las once y cuarto con meditación y canto.

En los SS. CC., en la misa de las cinco y media, se hará rezada, y se repetirá con solemnidad en la misa de las doce.

En San Jerónimo, a las siete, con exposición y misa.

En el Oratorio de las Religiosas Carmelitas, a las siete, con misa.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Salud, en San Miguel (Privilegiada)

La Payesa

Fábrica de Leche condensada, mantequillas frescas y saladas

El dueño de esta acreditada fábrica solicita a su numerosísima clientela y al público en general, que con el fin de evitar les sean entregados productos no elaborados en dicha fábrica, den de pedirlos con el nombre de *Mallorquines*, sino que deben pedir y exigir la marca «La Payesa».

De venta en todos los comidos y farmacias, en la mercería de Hijo de Pedro Fuster calle de Galera y en la Fábrica calle de Antonio Planas (antes Baluarte San Jerónimo), Palma.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial y exclusivo de CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID

Del Extranjero

Madrid, 9 (5'30)

El Príncipe Sixto de Borbón

Bruselas.—Ha llegado a esta capital el Príncipe Sixto de Borbón y de Parma, con objeto de presentar su esposa a la reina de Bélgica.

Desórdenes en Budapest

Budapest.—Han sido llamadas por el Gobierno todas las quintas de 1895 a 1920. Los habitantes de Dzelesgeberts se negaron a acudir al llamamiento.

Se promovió una escaramuza entre soldados y burgueses. Cuatro de éstos fueron fusilados, y otros colgados, por desobedecer las órdenes militares.

Grave situación en Armenia

Londres.—Telegráfico de Adana que, según noticias de Merech, han muerto en esta población 18.000 habitantes. Mil consiguieron llegar a Adana, y mil trescientos, entre mujeres y niños, que venían con ellos perecieron por el camino durante un temporal de nieve.

Entre los que se han refugiado en Adana hay muchos heridos.

Los generales Mangin y Zeitoun han quedado aislados.

Las poblaciones de Adana y Turtur están amenazadas.

En toda Armenia no hay seguridad ninguna.

Visita de los soberanos belgas a Inglaterra

Bruselas.—Es probable que, en Mayo, los Reyes de Bélgica visiten a los soberanos ingleses.

La situación en Portugal

Madrid, 8 (11'30)

De Oporto.—Policías encarcelados y suspensos de empleo.—Se disolverá el cuerpo de policía.

Vigo.—Noticias de Oporto dicen que durante los disturbios de estos pasados días, fueron encarcelados cuarenta y seis individuos pertenecientes al Cuerpo de policía civil.

Otros treinta individuos del mismo Cuerpo fueron suspendidos de empleo y sueldo.

Con motivo de estos hechos se dice será disuelto dicho cuerpo de policía.

Madrid, 8 (14 10)

Los huelgas de metalúrgicos y electricistas.—Alvarez Castro declina formar Gobierno.

En el Ministerio de Estado se nos facilitaron esta mañana a los periodistas las siguientes noticias de Portugal:

Siguen en el mismo estado las huelgas de metalúrgicos y electricistas, no habiendo sido secundadas por los obreros de construcciones, civiles por esperar estos últimos al Alvarez Castro formaba Gobierno.

Las noticias de las siete de la tarde de ayer dicen que el político señor Alvarez Castro ha declinado los poderes para formar nuevo Gobierno, reinando tranquilidad.

Noticias oficiales.—La huelga de comunicaciones.

En el Ministerio de la Gobernación, a donde fuimos los periodistas en busca de noticias oficiales, acerca de la situación de las huelgas en Portugal, se nos manifestó que se tenían noticias de que la huelga de comunicaciones seguía en igual estado.

Política

Madrid, 8 (11'30)

Allendesalazar y los presupuestos.—Gestiones cerca de los jefes de minoría.—El Gobierno rechazará todo aumento de gastos

Cumpliendo el acuerdo tomado en el último Consejo de Ministros, el presidente del Consejo realizó ayer gestiones cerca de algunos jefes de minoría a fin de que éstos recomiendan a sus amigos que no discutan por el momento la obra económica del Gobierno.

Las gestiones del Presidente del Consejo tienen por objeto facilitar la aprobación de los presupuestos, antes del día 31 de Marzo, para que así el Gobierno no se vea obligado a aplicar la «guillotina».

El señor Allendesalazar comunicó también a los jefes de minoría el acuerdo rotundo del Gobierno, de rechazar todos los aumentos de gastos, a fin de evitar que la labor de Bugallal reforzando los ingresos, quede desvirtuada. Todo dictamen de la Comisión de presupuestos que lleve aumento de gastos hará presentar al Gobierno un voto particular por el que quedaron cercenados, y las votaciones serán las que digan la última palabra.

El Gobierno está resuelto, ha dicho el señor Allendesalazar, a no cargar con las responsabilidades de que se eleven los gastos que no estén plenamente justificados.

Madrid, 8 (14'10)

Despachando con el Rey

El Presidente del Consejo, señor Allen

desalazar, despachó con Su Majestad el Rey.

El Jefe del Gobierno no llevó a la firma del Monarca ningún decreto.

Mañana leerá, en el Senado, el proyecto de ley relativo a la construcción de la Casa de Veázquez en los territorios de la Moncloa.

El Ayuntamiento de Melilla

En la Presidencia se han recibido telegramas de los periódicos de Melilla, de las Cámaras de Comercio y de la Propiedad Urbana y de la Cámara Agrícola de aquella ciudad, protestando de que se haya pedido, por los diputados señores Escobar y Zulueta, que el Ayuntamiento de Melilla dependiese, administrativa y políticamente, de los de Málaga y Almería.

Madrid, 9 (1'00)

La aprobación de los presupuestos

Por la tarde se ha afirmado que es imposible aprobar los presupuestos en los días que restan del mes de Marzo.

Será necesario habilitar el mes de Abril para la discusión de la ley económica, rigiendo, entretanto, el mismo presupuesto.

El Presidente de la Comisión, al defender el voto particular que tiene en el presupuesto de Gracia y Justicia, hará una exposición de los aumentos y gastos que tiene aprobados la comisión.

¿Dimisión del director de Correos y Telégrafos?

Se asegura que el Director de Correos y Telégrafos, señor de Alas Pumariño, dimitió su cargo al saber que el Gobierno se mostraba opuesto a aprobar los aumentos de los presupuestos.

Parece que luego el señor Fernández Prida disuadió de tal resolución al señor de Alas Pumariño.

Este recibió más tarde la visita de la comisión de presupuestos para preguntarle qué parte de dichos aumentos considera indispensable, para tenerlo en cuenta, al dictaminar.

La aplicación de la Real orden sobre los consumos

Una comisión de las Federaciones y Sindicatos Agrícolas gallegas visitó, a los señores Fernández Prida y Bugallal para pedirles la aplicación de la Real orden sobre los consumos.

Ambos señores ofrecieron atender sus peticiones.

El presupuesto de Marina

La comisión de presupuestos, con objeto de dar satisfacciones al Ministro de Marina, ha vuelto a estudiar el presupuesto de dicho departamento, y parece que se llegará a un arreglo, por lo cual se suponía segura la retirada de la dimisión del señor Flórez.

La ocupación de Constantinopla

Madrid, 9 (1'00)

La cuestión de Turquía.—Franceses e ingleses ocuparán Constantinopla

Londres.—Ha quedado definitivamente encauzada la cuestión turca.

El acuerdo militar entre Francia e Inglaterra para la ocupación de Constantinopla ha entrado ya en el período de ejecución.

Las tropas inglesas que se enviarán a Turquía se sacarán de Palestina y Egipto.

Además, se armarán tres brigadas francesas, con un total de 50.000 hombres, los que desembarcarán en la costa asiática, y harán la ocupación definitiva de Constantinopla.

Confirmación.—Más detalles

Londres.—En los círculos oficiales se confirma que los recientes acontecimientos de Turquía han decidido a los aliados a adoptar medidas rigurosísimas.

Inglaterra intervendrá en la ocupación, habiendo comenzado ya a prepararse. Se asegura que el ejército del Mar Negro se encuentra ya en las bases de Constantinopla, y que se preparan para marchar a esa ciudad las tropas de Palestina, Egipto y Salónica, y las guarniciones escalonadas en el ferrocarril de Anatolia.

Estas medidas se han tomado con el asentimiento completo de Francia e Italia.

En los centros militares se dice que las tropas de ocupación ascenderán a sesenta mil hombres.

De Provincias

Madrid, 8 (14'10)

De Lérida.—Incendio de unos almacenes Lérida.—Un formidable incendio se ha declarado en los almacenes de don Felipe Gómez.

Las pérdidas han sido grandes.

En los trabajos de extinción del incendio, que pudo el fin ser sofocado, han trabajado eficazmente las fuerzas del regimiento de Navarra de esta guarnición.

Madrid, 9 (1'00)

De Toledo.—La Fiesta del árbol Toledo.—Con gran solemnidad se ha celebrado en esta población la Fiesta del árbol.

Asistieron los niños de las escuelas públicas y las autoridades.

La fiesta se celebró en el paseo de Alfonso VI.

Después de las plantaciones de los árboles, el Ayuntamiento obsequió con un almuerzo a los niños.

Riña en un buque

Almería.—Al arribar a este puerto el vapor «Cabo Nao», ingresó en la cárcel uno de los maquinistas del buque, quien, en riña con el mayordomo, le causó heridas de gravedad.

El herido pasó al Hospital provincial.

Asuntos de Baleares

Madrid, 8 (11'55)

Las comunicaciones marítimas

La «Gaceta» publica una Real orden de Fomento constituyendo una comisión, presidida por el Ministro para la renovación de los contratos celebrados por el Estado en los servicios de las comunicaciones marítimas de Baleares, Canarias y Africa.

La Bolsa

Madrid, 9 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	75'35
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	96'90
Amortizable 4 por 100.	89'25
Banco de España.	526'00
Compañía Tabacalera.	000'00
Francia.	41'25
Liras.	20'40
Exterior.	87'40
Carpetas Interior.	75'00
Marcos.	6'25
Liras.	31'00
Dólares.	5'71

Telegramas oficiales

Madrid, 9 (5'30)

Varias noticias

El subsecretario interino de Gobernación nos ha facilitado los siguientes telegramas oficiales.

De Zaragoza: Ha quedado resuelta la huelga que sostenían los obreros del campo, en Fuentes de Horca.

De Granada: El Comandante de la Benemérita del puesto de Almorat, pueblo anejo a Ilora, comunica que, a consecuencia del reparto de consumos, se amotinó el pueblo, cercando a la única pareja de la Benemérita que había allí, la que se vio obligada a disparar sus fusiles, resultando un paisano herido.

De Logroño: La Cámara patronal de esta ciudad ha presentado al Gobierno civil un oficio comunicando el cierre de las fábricas y talleres de todos los patronos asociados, y el despido de los obreros a partir del lunes próximo.

El acuerdo ha sido tomado por solidaridad con los patronos carpinteros y albañiles pues los obreros de estos ramos se han negado a trabajar en la fábrica de harinas de Evaristo López, por haber éste despedido a unos obreros suyos, hace dos meses.

El Gobernador de la provincia considera que la situación es grave habiendo tomado las medidas que ha creído prudentes para evitar la alteración del orden, habiendo rogado, además, que se le autorice para pedir que un vocal del Instituto de Reformas sociales dirima el conflicto.

Una comisión mixta de patronos y obreros sigue en sus gestiones para evitar la agravación del conflicto.

Noticias varias

Madrid, 9 (1'00)

Un perturbado.—Suceso curioso

Al mediodía se presentó en la puerta del Palacio Real un individuo, amenazando con un cuchillo al centinela, el cual le detuvo.

El referido sujeto declaró que iba a informar al Rey de los asuntos de España, pues los políticos—decía—engañan al Monarca.

Trátase de un perturbado. En otra ocasión ya se le detuvo en las galerías de Palacio.

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 9 (3'30)

Un secuestro

En una cueva subterránea del pueblo de Alpens, fué hallada, secuestrada, María Serra, de 46 años de edad.

En la actualidad sufre una anemia general y ataques de locura.

Ha sido detenido un hermano de la secuestrada, su mujer y una hija de éstos.

El tiempo

Durante todo el día de ayer llovió casi continuamente.

El tiempo ha refrescado.

Del asesinato de los guardias.—La sentencia, a Madrid

El próximo jueves será enviado a Madrid la sentencia recaída en la causa sobre el

asesinato de los guardias civiles Gozalo y Peromingo.

El Regimiento de Lanceros, a Burgos Hoy regresa a Burgos el Regimiento de Lanceros, que vino a esta ciudad para vigilar la conducción de la fuerza eléctrica.

Dos hombres arrollados por una locomotora

En la estación de mercancías de Bogatell, una locomotora que maniobraba arrolló a dos obreros que pasaban por la vía.

Ambos resultaron muertos.

Incendio en una fábrica de curtidos.—Se supone que es intencionado

En la fábrica de curtidos que don Martín March, posee en L'Horta se declaró ayer mañana un incendio.

Créese que éste fué intencionado.

Las pérdidas ascienden a 300.000 pesetas.

Exposición de un petardo

En una fábrica del industrial Sr. Guasch, estalló un petardo.

Afortunadamente no hubo que registrar ninguna desgracia.

En la Audiencia

En la Audiencia ha empezado la vista por jurados, de la causa instruida contra Rosa Mestres y Joaquín Cavallé, acusados de haber hecho explotar una bomba en la Gran Vía, frente a la casa del Marqués de Marianao.

Detenido por cobrar cuotas

Han sido detenidos once sujetos que cobran cuotas, para los Sindicatos, a los obreros que salían del trabajo.

Palaou Garf

A nuestros lectores

A causa de la larga interrupción eléctrica de esta mañana, nos hemos visto obligados a retrasar la tirada del presente número y a reducir éste a dos páginas.

Suplicamos a nuestros lectores que nos dispensen la falta, ajena a nuestra voluntad.

El trigo intervenido

Como saben nuestros lectores, para dentro de breves días, era esperado en Palma una partida de trigo intervenido destinado al consumo de esta isla.

Ayer, se recibió noticia de que el referido trigo había sido desembarcado en Sevilla dada la gran escasez que de dicho cereal había en aquella capital.

Estuvimos anoche hablando con el Gobernador civil quien, doliéndose del destino que se ha dado al trigo que correspondía a Palma, ha telegrafiado al Ministro exponiéndole la necesidad de que, cuanto antes, se nos mande una nueva partida de trigo intervenido.

El tiempo

Después de haber disfrutado ya de un tiempo verdaderamente primaveral, ayer cambió el tiempo. Durante todo el día se notó un descenso de temperatura, y anoche llovió. La lluvia ha continuado durante gran parte de la noche y esta mañana.

La cordillera Norte aparece completamente nevada.

La temperatura ha descendido notablemente.

Funeral

En la iglesia de la Concepción de esta ciudad, por disposición del Consejo Provincial de los Exploradores de España, se celebró ayer solemne misa de Requiem en sufragio del que fué Director de los Exploradores en Palma, Rdo. don José Aleñar, Pbro.

Actuaron de celebrante y diácono, respectivamente, los M. I. Sres. don Juan Quetglas y don Miguel Alcover, Cangos, de subdiácono el Rdo. don Lorenzo Quintana, Capellán de la Tropa de Binisalem y de presbitero asistente el Rdo. don Francisco Mas. Director de los Exploradores de S. Juan.

Grande fué la concurrencia a dicho acto; además del Consejo de Palma, presidido por el Excmo. Sr. Conde de Peralada, se hallaban presentes representaciones de los Consejos de los pueblos, la tropa de los Exploradores de Palma, varias patrullas de las villas, y los numerosos amigos que contaba el finado.

Después de terminada la función los asistentes, en señal de pésame desfilaron ante el Consejo.

Aviso al Comercio

La Asociación de Transportistas de Palma participan a su numerosa clientela que debido a los aumentos que han sufrido los transportes en la península a partir del 8 del actual aumentarán una peseta por cien kgs, sobre las tarifas establecidas.

La Comisión.

Farmacias de turno para el servicio de noche Hoy martes día 9

Sra. Viuda de Ig. Fuster, calle de Cereols núm. 1 y Bolseria, D. Jaime Oliver, calle de Salas, número 1 (Pez).

Subasta

Por el tutor de los incapacitados Bárbara, Jaime, Antonia y Paula Mayol y Picornell, con autorización del Consejo de familia de los mismos, se sacan a pública subasta las cuatro quintas partes indivisas de una porción de tierra de tenor de una cuarterada y 26 destres (75'73 áreas) poco más o menos, sita en el término de esta ciudad, procedente del predio Son Anglada. La subasta tendrá lugar el día 15 de Marzo corriente a las once, si la postura parece aceptable al vendedor, en el despacho del Notario don Pedro Alcover, en cuyo poder se hallan de manifiesto los títulos de propiedad de la finca y las condiciones de la venta.